
Анна Шиллер, 
Свердловская область

П
ока одни специалисты 
сваривают детали в рабо-
чей кабине, другие проек-

тируют холодильный центр обра-
ботки данных (ЦОД), а третьи — 
«умную» систему освещения. На 
это участникам девятого Между-
народного чемпионата высоко-
технологичных профессий Хай-
тек дали три дня. Они соревнова-
лись в командах по 37 сквозным и 
отраслевым компетенциям.

Уникальность нового сезона — 
в  использовании преимуще-
ственно  российского оборудова-
ния. Так, в самой массовой ком-
петенции «Сварочные техноло-
гии» участники работают на 
100 аппаратах от шести предпри-
ятий. Они самостоятельно выби-
рали, на чем выполнять задание. 
Большинство проголосовало за 
отечественные установки.

— Раньше в этой компетенции 
был только иностранный постав-
щик оборудования, но сейчас ши-
роко представлены местные (до 
95 процентов. — Прим. ред.). Мы 
выступаем за мультивендор-
ность. Также нам удалось заме-

стить токарные станки с ЧПУ от 
компании, которая больше не 
участвует в секции, — говорит за-
меститель гендиректора Агент-

ства развития навыков и профес-
сий по организации чемпионатов 
федерального и международного 
уровней Карина Саликова. 

Доля локализации оборудова-
ния выросла в несколько раз и в 
других компетенциях. Так, в «То-
карных работах на станках с 
ЧПУ» она увеличилась с 15 до 
80 процентов, в «Инженерном ди-
зайне CAD» — на треть.

Больше всего участников со-
бралось в секции «Инженерное 
проектирование». По словам за-
местителя менеджера компетен-
ции Андрея Чуманова, конкур-
санты разрабатывали проек т-
но-сметную документацию для 
ЦОДа. За победу сражались де-
сять команд, в каждой распре-
делили роли электрика, техно-
лога, строителя и координатора 
по цифровому моделированию 
(BIM).

— Мы работали на отечествен-
ном софте, где можно произвести 
инженерные расчеты и выбрать 
оборудование. Например, я как 
электрик подключаю технологи-
ческое оборудование, технолог 
расставляет насосы, компрессо-
ры, а строитель делает каркас 
объекта. Затем BIM-координатор 
проверяет, как все это совмещает-
ся в 3D-модели — она станет ито-
гом работы, — поясняет участник 
чемпионата Михаил Елфимов.

Всего за первенство в Хайте-
ке боролись 600 конкурсантов. 
Помимо россиян, очно и в дис-
танционном формате состяза-
лись представители 16 стран, в 
том числе Беларуси, Казахста-
на, Китая, Египта, Индии, ЮАР. 
Они демонстрировали свои на-
выки в области кибербезопас-
ности, управления жизненным 
циклом изделий и т. д.

Чтобы попасть на Хайтек, 
надо было сначала победить в 
корпоративном или отраслевом 
чемпионате — свои команды в 
Екатеринбург привезли более 
чем 20 госкорпораций и холдин-
гов: Росатом, ЕВРАЗ, СИБУР и 
другие. Так, в Трубной металлур-
гической компании уверены, что 
конкурсы профмастерства помо-
гают повысить уровень компе-
тенций и мотивации работников. 
В Ростехе же считают, что сегодня 
необходимо особо поддерживать 
специалистов рабочих и инже-
нерных профессий, от которых 
зависит уровень технологическо-
го развития страны.

Итоги чемпионата подведут 
завтра и вручат медали лауреа-
там. Также по традиции выберут 
лучшего мастера-наставника.  •

Татьяна Казанцева, 
Ирина Никитина, 
Валентина Пичурина, 
Наталия Тихонова, УрФО

Г
лобальное потепление 
явно разбаловало жите-
лей УрФО. Аномально су-
хой октябрь все воспри-
няли как должное, а но-
ябрьский снег стал собы-
тием. Впрочем, в СМИ и 
соцсетях горячо обсуж-
дали не столько само 

природное явление, сколько его 
последствия. Например, в Сверд-
ловской области ГИБДД даже 
пришлось временно ограничить 
выезд из города Асбеста: снежное 
покрывало в 15 сантиметров тол-
щиной то подтаивало, то подмер-
зало. «РГ» проанализировала, го-
товы ли к погодным аномалиям 
дорожные службы. 

Вакансий все еще много
Свою главную задачу Екате-

ринбургские службы благо-
устройства формулируют как 
«устранение «скользкости». 
3 ноября, например, ее решали 
306 рабочих и 158 единиц спец-

техники, в том числе 29 комбини-
рованных дорожных машин, 
28 тракторов, 13 фронтальных 
погрузчиков, 50 самосвалов, де-
вять вакуумных дорожных «пы-
лесосов» и другие. Но хватает ли 
этого? В мэрии утверждают: да, 
спецтехники и противогололед-
ных реагентов достаточно. 

По словам главы Екатерин-
бурга Алексея Орлова, в распоря-
жении муниципалитета находят-
ся 408 единиц уборочной техни-
ки, в том числе 79 закупленных в 
этом году. Даже если учесть, что 
часть дорожных машин прихо-
дится время от времени ремонти-
ровать (так, в середине октября в 
починку отправилось 24 штуки), 
парка должно хватать. 

Что касается кадров, то эта 
проблема не является неразре-
шимой, успокоили в мэрии. На-
помним: год назад глава комитета 
по благоустройству Тамара Бла-
годаткова объясняла причины 
плохой уборки дорог массовым 
увольнением водителей ДЭУ. По 
ее словам, рабочие уезжали вах-
товиками на строительство трас-
сы М-12 Казань—Екатеринбург. 
Там предлагали более высокую 

зарплату, чем в городе, от 80 ты-
сяч рублей. В итоге образовалось 
139 вакансий. 

— Вакансий много, ДЭУ готовы 
принять водителей категории С и 
дорожных рабочих, однако на 
уборке это не сказывается. Сегод-
ня ситуация с кадрами более ста-
бильная, — рассказала «РГ» пресс-
секретарь администрации Екате-
ринбурга Виктория Мкртчян. 

Непогода застала врасплох
В праздники Тюмень впервые 

в этом осенне-зимнем сезоне ока-
залась в плену снежной каши. 
Тем, кто выбрался из дома с утра 
пораньше, прямо скажем, не по-
везло. Причем мокрые хлопья и 
ветер воспринимались меньшим 
из зол, а вот лужи, в некоторых 
местах почти по колено, стали 

полной неожиданностью: за три 
дня на областной центр выпало 
60 процентов ежемесячной нор-
мы осадков. Основные магистра-
ли привели в порядок только бли-
же к вечеру 7 ноября, про част-
ный сектор говорить не прихо-
дится: даже сегодня дороги и тро-
туары здесь в ледяной корке. 

А ведь в середине октября тю-
менские чиновники провели тра-
диционный осмотр снегоубороч-
ной техники. Директор департа-
мента дорожной инфраструкту-
ры и транспорта горадминистра-
ции Евгений Сорокин отчитался: 
на уборку улиц готовы выйти 
около 700 единиц: комбиниро-
ванные машины, автосамосвалы, 
фронтальные и лаповые погруз-
чики, шнекороторные снегоочи-
стители, автогрейдеры, бульдозе-

ры, тракторы. Парк пополнился 
несколькими десятками новых 
снегоуборщиков на базе КамАЗа. 
Внутри у такого агрегата — два 
пульта: один отвечает за чистку, 
другой — за обработку противого-
лоледными материалами. Если 
осадков выпадет больше нормы, 
в районы могут привлечь допол-
нительно еще 300 четырехколес-
ных помощников. На обслужива-
ние объектов улично-дорожной 
сети призовут более 740 рабочих. 
Кстати, все управы позаботились 
о запасе люков и решеток.

— Для борьбы с гололедом на 
проезжей части, автобусных оста-
новках и парковках применяют 
«Галит» — гранулированный ми-
неральный концентрат, соответ-
ствующий нормам СанПиН. Для 
тротуаров и пешеходных дорожек 
предназначен вариант с гранит-
ной крошкой, — рассказала руко-
водитель комитета по связям с об-
щественностью и СМИ 
администрации Тюмени 
Гульнара Сидоркина. 

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Свердловской об-
ласти утвердило новую меру под-
держки бизнеса в моногородах. 
Управляющие компании част-
ных индустриальных парков 
смогут претендовать на возме-
щение половины затрат на созда-
ние инфраструктуры (проекти-
рование, строительство, модер-
низацию). Финансирование бу-
дет вестись за счет федерального 
и областного бюджетов в соотно-
шении 70 на 30 процентов. 

Сегодня в Челябинске состоится 
заседание комиссии по информа-
ционной политике Парламент-
ского собрания Союза Беларуси 
и России. Его участники рассмо-
трят основные направления раз-
вития СМИ Союзного государ-
ства в современных условиях и 
ознакомятся с опытом освеще-
ния интеграционных процессов в 
прессе Челябинской области.

22—25 ноября в Салехарде прой-
дет форум «Российский Север». 
На него приедут молодые уче-
ные, ремесленники, обществен-
ники из 28 регионов, представ-
ляющие малочисленные корен-
ные народы Севера, Сибири и 
Дальнего Востока. Работа будет 
вестись по нескольким трекам: 
молодежное предприниматель-
ство, сохранение и популяриза-
ция языкового наследия, разви-
тие этнотуризма и гостеприим-
ства в Арктике. Кроме того, Рос-
молодежь разыграет среди 
28 проектов гранты по 300 тысяч 
рублей на реализацию молодеж-
ных инициатив. 

ЦИФРЫ

8 тысяч заявок на догазифи-
кацию из поступивших 16 ты-
сяч выполнили в Тюменской 
области.  

1,7 тысячи мер финансовой под-
держки в условиях санкций на 
общую сумму 3,2 миллиарда руб-
лей предоставило правительство 
Югры малому и среднему бизне-
су с начала 2022 года.

На 13 процентов увеличился объ-
ем выданной ипотеки в Тюмен-
ской области, Югре и на Ямале. 
По итогам сентября на покупку 
жилья жители трех регионов взя-
ли 24 миллиарда рублей. 

Около 650 инвестпроектов с по-
тенциалом создания почти 
8,9 тысячи новых рабочих мест 
реализуется в Курганской обла-
сти. Большинство — с господ-
держкой. 

1,8 миллиона человек будут про-
живать в Югре к 2036 году со-
гласно принятой стратегии 
социально-экономического раз-
вития. Сейчас население региона 
составляет 1,7 миллиона. 

4 миллиона тонн превысил 
объем производства полиэтиле-
на в Тобольске. Из него можно 
изготовить более 850 тысяч 
кило метров труб диаметром 
200 миллиметров.

Выходит для чит�телей Свердловской, Челябинской, Кург�нской и Тюменской обл�стей, 
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По сообщениям корреспондентов «РГ»
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КОРОТКО

Горячий сезон
Водные источники 
в Западной Сибири 
в Новый год могут посетить 
220 тысяч человек
Страница 16

Попали под замес
Почему 
многие пельменные 
не живут 
дольше трех лет

Гонки за пассажирами
В Кургане нашли причину 
плохой работы 
общественного 
транспорта
Страница 14 Страница 15

На Ямале первыми 
в России запустили 
программу 
туристического стоповера

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс: (343) 371-24-84, 355-30-68. E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11. E-mail: mes1980@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

А К Ц Е Н Т

В праздники города УрФО впервые 

в этом осенне-зимнем сезоне оказались 

в плену снежной каши

Максим Решетников, 
министр экономического раз-
вития РФ:

— Импортозамещение и технологи-

ческий суверенитет приобрели 

ключевое значение для дальней-

шего развития экономики и соци-

альной сферы. Поэтому одна из за-

дач участников Хайтека — перейти 

на российское оборудование и 

технологии, сохранив высокое ка-

чество продукции и эффектив-

ность производства. В частности, 

Агентство развития навыков и про-

фессий уделяет особое внимание 

движению рационализаторов, ко-

торые предлагают идеи для своих 

компаний и внедряют их.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БЛАГОУСТРОЙСТВО Как дорожно-коммунальные службы 
справились с первыми сюрпризами зимы

Наледь в ноябре 

Даже с учетом того, что часть машин 

приходится время от времени ремон-

тировать, парка должно хватить горо-

дам для уборки сугробов. 
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ТЕМА НЕДЕЛИ В чемпионате высокотехнологичных профессий участвуют 16 стран

Навыки, понятные без перевода
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Сибиряки нашли 
партнеров в Египте
На выставку-ярмарку Egypt Energy в Каире в рамках нац-
проекта «Международная кооперация и экспорт» отпра-
вилась делегация тюменских предпринимателей, причем 
сибиряки там стали единственными представителями 
России. После активных переговоров одна из компаний 
подписала меморандум о сотрудничестве с зарубежным 
партнером. Как отметил торговый представитель РФ в 
Арабской Республике Египет Николай Асланов, у Тюмен-
ского региона огромный потенциал на рынке Африки, 
особенно в условиях планомерного развития российско-
египетской промышленной зоны и сертификации. 

Реставраторы дисплеев 
получили гранты
На Ямале подвели итоги грантового конкурса для соци-
ального бизнеса. До одного миллиона рублей получит 
31 проект, в том числе 18, которые инициированы пред-
принимателями моложе 25 лет. Деньги разрешается по-
тратить на аренду и ремонт нежилого помещения, покуп-
ку или аренду оборудования, оформление патентов, при-
обретение сырья и расходников. Такая мера поддержки 
реализуется в ЯНАО второй год, в 2021-м ею воспользова-
лись 22 компании. В этом году среди одобренных проек-
тов — класс компьютерной грамотности в Ноябрьске, ма-
стерская по реставрации дисплейных модулей в Салехар-
де, детский центр скорочтения в Новом Уренгое и другие.

Территории проверили 
на бюджетную открытость
Минфин Свердловской области составил рейтинг откры-
тости бюджетных данных в регионе за 2022 год. Больше 
всего баллов получили 57 муниципалитетов, это вдвое 
выше показателей предыдущих лет. «Сегодня понятие 
«финансовая грамотность» населения включает в себя и 
доступную и понятную информацию о доходах и расходах 
местной казны», — отметили в ведомстве. Среди «отлич-
ников» — Новоуральск, Полевской, Белоярский, Тавда, 
Кушва, Красноуфимск, Серов, Качканар и Нижний Тагил. 
На позицию в рейтинге влияет наличие специальных раз-
делов на сайтах администраций, удобство интерфейса, 
доступность изложения, грамотная визуализация. 

Тургояку напишут 
мастер-план
Жителей Челябинской области просят высказаться, ка-
кую туристическую инфраструктуру они хотели бы уви-
деть на озере Тургояк. Как сообщили в экономическом 
блоке правительства, предложения населения войдут в 
мастер-план рекреации самого озера, его берегов и остро-
ва Веры. Работа над документом завершится в будущем 
году. В нем будут обозначены канализационная сеть, ре-
жим и границы функциональных зон, пляжей, экологиче-
ских троп и других ключевых объектов, что позволит сни-
зить антропогенную нагрузку, превратить «дикий» отдых 
в цивилизованный, а также увеличить номерной фонд. 
Свои идеи и замечания граждане, общественные органи-
зации и предприниматели могут оставлять на сайте 
тургояк-туризм.рф до 20 ноября.

Семи управляющим  
поставили «неуд»
Госжилинспекция Курганской области составила рей-
тинг управляющих компаний (УК) по итогам первого по-
лугодия. В областном центре 37 из 51 организаций полу-
чили «отлично», семь — «хорошо», одна — «посредствен-
но», еще шести поставили «неуд». В Шадринске много-
квартирные дома обслуживают 8 УК, из них три на «от-
лично», на «четыре», «три» и «два» — по одной, а двум 
компаниям вообще дали один балл. Такой рейтинг в реги-
оне составляется третий год, при этом учитывается об-
щая площадь жилфонда в управлении и количество адми-
нистративных наказаний за отчетный период. Жители 
могут использовать эти данные при выборе новой УК.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Валентина Пичурина, 
Курганская область

Т
ранспортная реформа 
в Кургане вышла на 
финишную прямую. 
Уже в ближайшее вре-
мя в системе пасса-
жирских перевозок 
произойдут большие 
изменения, а через 
пять лет на улицах го-

рода будут ходить новые ком-
фортабельные автобусы, обе-
щают власти.

Главное новшество — на муни-
ципальной маршрутной сети вво-
дится регулируемый тариф: во 
всех автобусах будет установле-
на единая фиксированная цена и 
она будет неизменной в течение 
пяти лет, пока действует кон-
тракт с предпринимателем. Сей-
час стоимость поездки определя-
ет сам перевозчик, буквально ме-
сяц назад была попытка увели-
чить ее на девяти маршрутах с 30 
до 32 рублей. Уведомление на 
этот счет предприниматель на-
правил в мэрию. Там собрали со-
гласительную комиссию со все-
ми заинтересованными сторона-
ми и проверили расчеты транс-
портной компании. В итоге пере-
возчик принял решение не повы-
шать цену билета. Модернизация 
системы общественного транс-

порта и регулируемый тариф, ко-
торый планируется ввести с 
2023 года, позволят избежать по-
добных случаев, утверждают го-
родские власти. 

Еще одно нововведение — из-
менение маршрутной сети. Как 
ранее уже писала «РГ», в прошлом 
году был объявлен открытый кон-
курс на разработку документов 
транспортного планирования 
Курганской области. По его ре-
зультатам заключен договор с по-
бедителем — Российским дорож-
ным научно-исследова тельским 
институтом (РОСДОРНИИ), ко-
торый провел обследование пас-
сажиропотока в областном цен-
тре и курганской агломерации в 
целом. Как пояснил директор де-
партамента развития городско-
го хозяйства Андрей Плешков, 
специалисты пришли к выводу, 
что проблемы возникают из-за 
дублирования маршрутов.

— Коммерческие перевозчики 
ведут настоящую «битву» за пас-
сажира: устраивают гонки, из-за 
чего не соблюдается график дви-
жения. При новой маршрутной 
сети мы полностью этого избе-
жим, — заверил он. 

Предварительно в муници-
пальной сети останется 40 из 
62 маршрутов: дублеры уберут. 
Пассажиры при этом не постра-
дают, а качество обслуживания 
улучшится, автобусы будут сле-
довать строго по расписанию, 
обещают в мэрии. Меж тем не все 
рады такой оптимизации, напри-
мер, жители удаленного микро-
района Утяк признались, что пре-
бывают в панике и просят оста-
вить их единственный 42-й марш-
рут без изменений.

— Гонки автобусов —  точно не 
про нас. И возможности выби-
рать разные виды транспорта, 
как в центре города, тоже нет. Мы 

записывали детей в образова-
тельные и спортивные учрежде-
ния так, чтобы была возможность 
доехать до них без пересадки, те-
перь ее не будет, — обратились 
граждане в открытом письме.

В администрации Кургана 
убеждают: транспортное об-
служивание всех районов, в 
том числе Утяка, будет обеспе-
чено благодаря вводу в муни-
ципальную сеть новых марш-
рутов. Кроме того, полностью 
обновится автопарк: в первый 
год заменят более трети авто-
бусов, а потом постепенно все 
остальные.

— Уже довольно скоро ситуа-
ция начнет меняться к лучшему, 
— поддержали реформу в Союзе 
транспортных организаций об-
ласти. — В отличие от прошлых 
лет, когда распределение марш-
рутов проводилось где-то в кулуа-
рах администрации, сейчас город 
постоянно находится в диалоге с 
перевозчиками, совместно раз-
рабатываются меры, которые 
способствуют развитию обще-
ственного транспорта.•

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Европейский 
бизнес 
интересуется 
переездом 
в Россию

КОМПАНИЯ 
МЕНЯЕТ 
ПАСПОРТ

Татьяна Казанцева, 
Анна Шиллер, 
Свердловская область

Свердловская область входит в 
российский топ-3 по несырье-
вому неэнергетическому экс-
порту. В 2022 году регион не 
сдал позиции, активно ищет но-
вых партнеров, а порой они 
сами выходят на контакт.

— Мы точно не потеряем ни 
одну из стран, с которыми име-
ли торгово-экономические от-
ношения. Напомню: в прошлом 
году их было 154. Столько же и 
сейчас, — утверждает президент 
Уральской торгово-промыш-
ленной палаты (УТПП) Андрей 
Беседин. 

Небольшой спад активности 
в экспорте был зафиксирован 
лишь в феврале, но уже в марте 
поставки увеличились на 
16 процентов по сравнению с 
прошлым годом, а летом при-
рост достиг 40 процентов, что 
говорит о сохранении интереса 
к уральским товарам. 

Желание сотрудничать с 
уральцами подтвердили итоги 
недавних бизнес-форумов, на-
пример, международного 
строительного 100+ Techno-
Build: посланцы Меркурия 
прибыли на него не только из 
дружественных стран. По сло-
вам представителя Министер-
ства иностранных дел России в 
Екатеринбурге Александра 
Харлова, помимо представите-
лей Китая, Индии, Турции, 
Вьетнама, Казахстана, приеха-
ли и партнеры из европейских 
государств: Австрии, Герма-
нии и других. То же самое на-
блюдалось и на выставке 
«Иннопром». 

Понятно, что определенных 
изменений в географии биз-
нес-контактов не избежать. 
Глобальный векторный сдвиг в 
сторону Востока и Юго-Восто-
ка уже произошел. По словам 
Андрея Беседина, в пятерку 
стран повышенного спроса се-
годня входят КНР, Индия, Тур-
ция и Иран. Пакистан ураль-
ские участники внешнеэконо-
мической деятельности толь-
ко-только открывают для себя, 
но уже в 2021 году товарообо-
рот России с этой страной вы-
рос более чем на 45 процентов. 
Южноазиатское государство 
заинтересовано в наших 
стройматериалах, химической 
и технической продукции, бу-
маге и лекарствах — многое из 
этого производится на Сред-
нем Урале. 

Интересно, что компании из 
недружественных стран тоже 
прилагают усилия к тому, что-
бы остаться на российском 
рынке. 

— Это как река, которая ищет 
выход к океану и все равно его 
найдет, — подчеркивает Алек-
сандр Харлов. 

Более того, появились евро-
пейские предприниматели, ко-
торые хотят целиком перенести 
свой бизнес на Урал. В частно-
сти, такие запросы из Западной 
Европы в МИД поступают с 
февраля. Граждане ЕС хотят по-
лучить вид на жительство, 
гражданство РФ, просят разре-
шение на временное прожива-
ние, чтобы с семьей и своей 
компанией переехать в Россию. 
Запросы, конечно, не совсем по 
адресу, но факт сам по себе ин-
тересный. Раньше таких обра-
щений не было, отмечает Алек-
сандр Харлов. •

КСТАТИ

Свердловская область вошла в 

тройку регионов-лидеров по внед-

рению регионального экспортно-

го стандарта: здесь используется 

14 из 15 возможных инструментов 

поддержки. Такой рейтинг ежегод-

но составляет Российский экс-

портный центр в рамках нацпро-

екта «Международная кооперация 

и экспорт». Главной задачей 

2022 года стала помощь в возоб-

новлении прерванных цепочек по-

ставок, отмечают в областном 

фонде поддержки предпринима-

тельства. 

ПОДНЯТЬ ПОРОГ 
«УПРОЩЕНКИ»

— В первом полугодии 2022 года я получила 375 обра-
щений от бизнеса. При этом жалоб на налоговую служ-
бу оказалось больше, чем на все иные контрольно-
надзорные органы: 9,8 процента против 7,1. Большин-
ство заявителей — это реальные инвесторы, налогопла-
тельщики и работодатели, которые пережили ограни-
чения в пандемию COVID-19. Сейчас они пытаются 
адаптироваться к санкциям, поэтому им сложно при-
нять некоторые вещи, например, взыскание с аренда-
тора максимальной неустойки за незначительную про-
срочку или «усеченный» мораторий на проверки, в ко-
торый не попадают налоговые. 

Налогообложение, налоговый контроль и админи-
стрирование очень чувствительные для бизнеса темы. 
Предприниматели давно отмечают, что пора актуализи-
ровать пороги применения специальных налоговых ре-
жимов, так как экономическая обстановка сильно изме-
нилась и действующие подходы устарели, что вынуждает 
бизнес искать порой неоднозначные, рисковые пути 
оптимизации издержек. 

Предпринимательское сообщество просит прави-
тельство Свердловской области поддержать законода-
тельную инициативу Владимирской области: поднять 
верхний порог выручки до 350 миллионов рублей для 
применения упрощенной системы налогообложения 
(УСН), а в патентах — до 120 миллионов выручки и до 
30 человек занятых. В случае принятия такой поправки в 
Налоговый кодекс региональные и муниципальные бюд-
жеты только выиграют, поскольку добавится число пла-
тельщиков УСН, не перешедших на общую систему, по 
которой весь НДС поступает в федеральный бюджет, а 
налог на прибыль — в большей части. Кроме того, доба-
вится количество патентов.

Также предприниматели ожидают как можно более 
быстрого законодательного закрепления поручения гла-
вы государства снизить ставки по страховым взносам до 
15 процентов «с первого рубля», а не только с превыше-
ния МРОТ. 

Следующая проблема — нарушение налоговыми орга-
нами сроков проведения проверок и оформления их ре-
зультатов, запросы документов в неоправданно большом 
количестве и не относящихся к предмету проверки. Судя 
по обращениям, чаще всего это происходит при каме-
ральных проверках квартальных деклараций по НДС, 
при налоговом контроле «вне проверок». Например, ди-
ректор одного ООО получил за день 54 таких запроса: 
ему нужно было предоставить копии документов, а это 
около десяти тысяч 
листов. При этом в 
территориальной 
налоговой инспек-
ции не смогли пояс-
нить зачем. Только 
после подачи 54 жа-
лоб в областное 
Управление ФНС с 
ним связались, объ-
яснились, отменили 
ряд требований.

Как ни странно, 
несоблюдение сро-
ков налоговой про-
верки и многократ-
ное оттягивание ито-
гового решения за-
кон не считает суще-
ственным наруше-
нием. Значит, это не 
является безуслов-
ным основанием для 
признания результа-
тов проверки неза-
конными. При этом налогоплательщик долгое время на-
ходится в состоянии неопределенности, иногда с обеспе-
чительными мерами в виде запрета распоряжаться сче-
тами или имуществом. Например, одна из свердловских 
компаний получила из бюджета 29 миллионов рублей 
возмещения по НДС за третий квартал 2020 года только в 
июне 2022-го — спустя полтора года от нормативного сро-
ка. Часть этого времени она была вынуждена кредито-
ваться по максимальной ставке.

Негативные последствия для налоговых органов за на-
рушение сроков отсутствуют. Эта проблема характерна 
не только для Среднего Урала, но и для других регионов, 
поэтому в докладе федерального бизнес-омбудсмена 
президенту в 2022 году она названа системной. Вообще 
правильно было бы общие принципы госконтроля, за-
крепленные в соответствующем федеральном законе, 
распространить и на налоговый контроль.

Не могу не сказать о затруднениях микропредприя-
тий. В частности, сейчас розничные продавцы печатной 
продукции и сопутствующих товаров в киосках, торгов-
цы на розничных рынках, ярмарках, в выставочных ком-
плексах, разносными товарами с рук, из ручных тележек 
и корзин, в том числе в поездах и самолетах, освобожда-
ются от применения контрольно-кассовой техники. Но, 
если в оборот включен хотя бы один вид маркируемой 
продукции, это правило уже не действует. Ко мне обра-
тился предприниматель, инвалид-колясочник, который 
реализует мороженое. Оборудовать одну тележку кас-
сой, совместимой со сканерами, по его словам, стоит бо-
лее 39 тысяч рублей. Если у ИП семь тележек, нужно по-
тратить около 280 тысяч, что существенно для сезонного 
микробизнеса. Аналогичные расходы понесут и владель-
цы киосков Роспечати, если предложат в качестве сопут-
ствующего товара, например, маркируемую бутилиро-
ванную воду. На мой взгляд, нужно сохранить возмож-
ность не применять кассы при нестационарных форма-
тах торговли, независимо от наличия отдельных марки-
рованных товаров на прилавке. 

Патент — наиболее удобный режим налогообложения 
для ИП, поэтому совершенно необъяснима избиратель-
ность, создающая микробизнесу дополнительные из-
держки и риски. Напомню, что ИП, торгующие маркиро-
ванными обувью, меховыми изделиями и лекарствами, с 
2021 года не вправе применять патент. При этом при реа-
лизации других маркируемых товаров, а их уже более 20, 
это допускается. Тем самым формируются неравные кон-
курентные условия в рознице, особенно в отдаленных и 
малочисленных населенных пунктах, а у части малого 
бизнеса возникают дополнительные издержки при орга-
низации учета и отчетности. Мы поднимали эту тему на 
уровне федерального бизнес-омбудсмена и профильных 
комитетов Госдумы: все не возражают, кроме Минпром-
торга, отвечающего за внедрение маркировки. Нужно 
объединить усилия в решении этого вопроса.

Все перечисленные вопросы рассмотрены Советом по 
развитию МСП Свердловской области, рабочей группой 
при региональном оперштабе по обеспечению социаль-
но-экономической стабильности, предложения уполно-
моченного и «большой бизнес-четверки» легли в основу 
общей позиции. Предлагаем использовать все площадки 
для продвижения этих важных для предпринимательства 
инициатив. •

А К Ц Е Н Т

В муниципальной сети останется 40 

из 62 маршрутов, при этом качество 

обслуживания улучшится, автобусы 

будут следовать строго по расписанию

Директор ООО 
получил за день 
54 запроса 
на 10 000 листов 
документов. 
И только после 
54 жалоб 
в областное 
Управление ФНС 
ряд требований 
отменили

В пятерку стран, 
интересующих 
экспортеров, 
сегодня входят 
КНР, Индия, 
Турция, Иран 
и Пакистан

ЖИЛЬЕ Екатеринбуржцам предложили новые виды ипотеки и рассрочки

Переселение семей

Елена Артюх,
уполномоченный 

по защите прав 

предпринимателей 

в Свердловской области

МНЕНИЕ

Наталия Тихонова, 
Екатеринбург

П
осле почти двух лет роста 
цены на жилье в Екате-
ринбурге наконец стаби-

лизировались. Правда, надежды 
на то, что квартиры в ново-
стройках массово подешевеют, 
у экспертов пока нет: вместо 
этого застройщики вместе с 
банками начали адресно пред-
лагать скидки и акции.

Так, жители города могут 
взять «ипотеку за рубль», точнее, 
под один процент до момента вво-
да конкретного дома. Или в рас-
срочку, внеся всего десять про-
центов в качестве первого взноса. 
Чем выше взнос, тем меньше про-
цент, а если платишь сразу поло-
вину стоимости квартиры, рас-
срочка становится беспроцент-
ной. Наконец, так называемая 
траншевая ипотека, когда сумма 
вносится частями: 30 процентов 
сразу после заключения догово-
ра, остальное — не позднее чем за 
четыре месяца до сдачи объекта в 
эксплуатацию.

По данным Уральской палаты 
недвижимости (УПН), сейчас в 

Екатеринбурге в стадии строи-
тельства находится 3,6 миллиона 
квадратных метров жилья — уве-
ренное четвертое место в стране 
после Москвы, Петербурга и 
Краснодара. Ближайшие конку-
ренты Уфа и Новосибирск отста-
ют почти на миллион. В базе пред-
ложений находится 35 тысяч 
квартир, но в открытой экспози-
ции — не больше 18—20 тысяч, 
причем всего восемь процентов 
из них полностью готовы. 

Покупатели, которые вроде 
бы вернулись летом на рынок, 
после объявления мобилизации 
снова находятся в состоянии не-
определенности. 

— Потребитель сейчас склонен 
эмоционально реагировать на за-

явления в СМИ. Если посмотреть 
на ситуацию с холодной головой, 
все возможности для заключения 
договора есть, но он на всякий 
случай откладывает, — комменти-
рует президент УПН Валерия 
Козлова.

Эксперт рассчитывает, что от-
ложенный спрос вернется на ры-
нок в ноябре—декабре. Он сохра-
няет свою устойчивость благода-
ря системе эскроу, к тому же дале-
ко не исчерпан потенциал ком-
пактного жилья, хотя в этом году 
уже 53 процента договоров долев-
ки были заключены на квартиры 
до 45 квадратных метров. 

— Обычно про снижение пло-
щади говорят как о негативном 
факторе, но я не соглашусь, — рас-

суждает президент «Гильдии 
строителей Урала» Вячеслав Тра-
пезников. — Это тренд больших 
городов: площадь меньше, при 
этом планировка функциональ-
нее, много внимания уделяется 
общественным пространствам. 

Что касается источника 
средств для покупки, то надо по-
нимать, что 75,6 процента сделок 
с новостройками на Среднем Ура-
ле проводится с ипотекой. Обыч-
ный срок кредитования — 25 лет. 
Две трети договоров подписыва-
ются с бюджетом не выше шести 
миллионов рублей. Екатеринбур-
гу, конечно, пока далеко до «ре-
кордов» Краснодара, где доля ипо-
теки в продажах жилья составля-
ет 93 процента, а больше полови-
ны займов берется на 30 лет, но 
все равно фактор зависимости от 
банков очень высок. Всего за 9 ме-
сяцев 2022 года в Свердловской 
области выдали 34 тысячи жи-
лищных кредитов на 97 миллиар-
дов рублей, из них более десяти 
тысяч льготных на 33 миллиарда 
рублей. Общий же объем ипотеч-
ного портфеля в регионе достиг 
400 миллиардов. Просрочка со-
ставляет всего 0,4 процента, тем 

не менее в Уральском Главном 
управлении Банка России полага-
ют, что пора от господдержки все-
го населения переходить к адрес-
ной, предоставляя льготную став-
ку людям с невысокими дохода-
ми, семьям с детьми и т. п., чтобы 
избежать ценового пузыря

— В следующем году прогно-
зируется снижение инфляции 
до 5—6 процентов, значит, будут 
снижаться и ставки по займам, а 
следовательно,  будут условия 
для рыночного кредитования, — 
рассуждает начальник эконо-
мического управления Алексей 
Кориков.

— Поддержка должна быть 
адресной, — соглашается прези-
дент УПН. — Например, семейная 
ипотека показала самые высокие 
результаты в этом году (ее доля 
выросла с 22 до 34 процентов в 
общем объеме кредитования). 
Также перспективна сельская 
ипотека, ипотека на ИЖС. 

Кроме того, особые надежды 
эксперты возлагают на вторич-
ный рынок Екатеринбурга. Там 
сегодня выставлено на реализа-
цию 8—9 тысяч объектов, цены с 
начала года выросли на семь про-
центов, тогда как на новое жи-
лье — на 17. Если правительство 
РФ введет какие-то меры под-
держки для сделок на вторичном 
рынке, а подобная идея обсужда-
ется, это станет стимулом и для 
новостроек.

— Мы не можем рассматривать 
их отдельно друг от друга: меньше 
пяти процентов потребителей не 
нуждаются в продаже другого жи-
лья, чтобы купить новое. То есть 
это всегда цепочка сделок. К тому 
же спрос постепенно перераспре-
деляется: то, что два года назад 
считалось новым, сегодня уже 
вторичка, хотя это комплексы 
премиум-класса в центре города, 
— поясняет Валерия Козлова. •

А К Ц Е Н Т

За 9 месяцев в Свердловской области 

выдали 34 тысячи ипотек на 97 миллиардов 

рублей, из них более 10 000 льготных 

на 33 миллиарда рублей

РЕФОРМА В Кургане нашли причину плохой работы 
общественного транспорта

Гонки за пассажирами

Тем временем

Пока в Кургане думают, как лучше проложить маршруты, жители сел 

и деревень горюют, что к ним вообще не ходят автобусы. В частно-

сти, в Белозерском муниципальном округе автобусное сообщение 

есть только в 26 из 66 населенных пунктов. Прокуратура усмотрела 

в этом нарушение прав граждан на доступность транспортных услуг 

и подала иск в суд на бездействие администрации. Там требования 

удовлетворили, но как местные власти будут выполнять решение су-

дьи, пока непонятно. Автобусы не ходят не только в Белозерском 

округе, но и во многих других — об этом говорили на октябрьском за-

седании комитета по экономической политике облдумы. У муници-

палитетов просто-напросто нет денег, чтобы организовать пасса-

жирские перевозки во все населенные пункты, а предприниматели 

не особо рвутся в глубинку: там много не заработать. Единственный 

способ исправить ситуацию — субсидировать муниципальные марш-

руты, как это было раньше. Правда, в Курганской области об этом 

речь пока не идет.

Чиновники обещают: автобусы 

будут ходить строго по расписанию, 

но жители опасаются, что им при-

дется мерзнуть на остановках.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Медведева, 

Екатеринбург

О
б е д а е м  в  н о в о м 
к а ф е  н а п р о т и в 
о ф и са .  И зу  ч а е м 
меню: «Пельмени 
мясные с аджикой: 
2 2 0  г р а м м о в 
180 рублей. Пель-
м е н и  к у р и ц а -
телятина: 150 руб-

лей» — всего десять видов этого 
блюда и четыре разновидности 
вареников. Оказывается, это 
уже шестое заведение фирмен-
ной сети в Екатеринбурге. А 
ведь столько похожих проек-
тов уже свернули, не прорабо-
тав и трех лет... Почему? 

Этот вопрос мы задали шеф-
повару Шакиру Юлдашеву, у ко-
торого за плечами — опыт за-
крывшегося «Замеса». Он с ходу 
называет одну из главных оши-
бок тех, кто открывает не толь-
ко пельменные, но и любые за-
ведения общепита: диктовать 
формат и меню должно место, а 
не ресторатор. Заведение с пель-
менями, по мнению эксперта, 
предполагает крепкую выпивку 
и недолгие посиделки. Посети-
тели готовы забежать переку-
сить таким блюдом, когда голод-
ны, и все!

— Проект «Два деда» хорошо 
себя показал в Верхней Пыш-
ме. В Екатеринбурге собствен-
ник открыл точку на улице Ма-
лышева. Но у меня вызывает 
сомнение такой формат: чебу-
реки и пельмени в центре горо-
да? Это не то заведение, куда я 
пойду вечером. По крайней 
мере, не в этом районе, вот 
если на Эльмаше или Химма-
ше, где много заводов, или в 
любом «спальнике», чтобы по 
дороге домой можно было ку-
пить пачку, — поделился пред-
приниматель.

Шакир сейчас занимается 
анализом рынка и делает вывод: 
большинству людей при выборе 
заведения общепита важна 
только цена. «Замес», которым 
Юлдашев занимался вместе с 
Владимиром Олькницким, со-
средоточился в свое время на 
качестве и новизне. В меню 
были пельмени из утки в кисло-
сладком соусе, картофельные 
вареники с соусом карбонара и 
даже черемуховые с кремом из 
смородины. Цены установили, 
как принято говорить, средние. 
Начало получилось бодрым, но 
потом что-то пошло не так. Кста-
ти, «Два деда» идут по похоже-
му пути: необычные соусы, при-
правы и начинки. Захотят ли го-
сти коротать вечера над тарел-

кой креативных недешевых 
пельменей? 

Ресторанный критик Яков 
Можаев, размышляя, почему 
появляются и закрываются 
пельменные рестораны, углуб-
ляется в историю. Дело в том, 
что ни мясо, ни мука по отдель-
ности не хранятся так долго, 
как замороженные пельмени. 
От двух до четырех тысяч лет 
назад на территории северного 
Китая этим блюдом кормили 
охотников и рыболовов. На-
брал снег в котелок, поставил 
на костер, забросил туда пель-

мени и вместе с получившимся 
бульончиком все это дело 
съел. 

Следующая остановка — на-
чало 1960-х, указ об организа-
ции общественного питания в 
СССР, подписанный Анастасом 
Мико яном. Десятками и сотня-
ми открывались по стране пы-
шечные, пирожковые, столо-
вые, шашлычные и, разумеет-
ся, пельменные. Почему «разу-
меется»? Потому что быстро, 
технологично, сытно и демо-
кратично. Если человек брал с 
собой рубль на обед, он мог ку-
пить порцию со сметаной, и 
еще оставались деньги на пач-
ку сигарет.

— Почему закрываются со-
временные пельменные? Пото-
му что заигрываются в элитар-
ность, — рассуждает Яков Мо-
жаев. — Почивший «Пельмени 
клаб» — единственное место за 
всю мою многолетнюю практи-
ку, где пришлось ждать тарелку 
с готовым блюдом 50 минут, 
хотя это, по сути, фастфуд. 
Когда-то в прошлом в рестора-
не «Уральские пельмени» кла-
ли в глиняный горшочек чуть 
подваренные пельмени, добав-
ляли немного лука, чеснока, 
варено-копченой грудинки, за-

правляли крепким бульоном, 
закрывали шапочкой из теста и 
запекали в духовке. Вот это был 
просто уникальный вкус, при 
этом всего 60 копеек за пор-
цию, такое мог себе позволить 
каждый. А сейчас в Екатерин-
бурге есть предложения по 
300, 400, 600 рублей за пор-
цию. Пельмень из простой на-
родной еды вдруг превратился 
в нечто пафосное и элитарное — 
это нонсенс!

Мы обратились к технологу 
мясного производства Михаилу 
Илюшкину, чтобы понять, како-
ва себестоимость хорошего 
пельменя. Специалист рассчи-
тал цену, взяв за основу готовый 

говяжий фарш. Так или пример-
но так, по словам Якова Можае-
ва, поступают и некоторые ре-
стораторы.

— Если вы берете разделан-
ное мясо, то закладываете под 
себя ценовую мину. Есть чу-
десные пельменные в области, 
например в Билимбае, кото-
рые работают на саморубном 
фарше: покупают мясо на ко-
сти, полутушами, тогда оно 
стоит в три—четыре раза де-
шевле. Именно поэтому кило-
грамм пельменей там продает-
ся не по 700—800 рублей, при 
том что по вкусу способен зат-
кнуть за пояс многие дорогие 
аналоги, — объясняет ресто-
ранный критик. 

В готовом фарше показатель 
жирности плавает от 17 до 
38 процентов — абсолютно не-
предсказуемый продукт, кото-
рый еще и дорого стоит. Тогда 
откуда возьмется низкая себе-
стоимость? 

— Люди забывают, что заведе-
ние питания — это не веселый 
стартап, а каждодневная работа 
по понятному алгоритму, по-
нятной рецептуре с четким по-
ниманием зачем и для кого. Если 
все механизмы отлажены, к вам 
будет стоять очередь, — подчер-
кивает Можаев. 

К слову, пельменная рядом с 
редакцией выбрала нишу бы-
строго питания. Порция гото-
вится восемь минут, когда в зале 
пусто, в обеденный час пик — 
около 15. Качество не такое, 
чтобы ехать сюда специально, 
зато дешево и соусов много. По-
смотрим, найдет ли кафе своего 
потребителя. •

А К Ц Е Н Т

В Екатеринбурге есть предложения 

по 300—600 рублей за порцию. 

Простая народная еда вдруг 

превратилась в пафосную и элитарную,

но потребитель не оценил

Наталия Тихонова, 

Свердловская область

За два месяца тестовой эксплуа-
тации геопортала Свердловской 
области специалисты успели вве-
сти 22 набора публичных данных 
из 75: реестры муниципального 
и государственного имущества, 
разрешения на использование 
земель, запасы полезных ископа-
емых, места размещения реклам-
ных конструкций. 

Кроме того, запущены две ав-
томатизированные госуслуги в 
сфере лесопользования: подача 
лесных деклараций и отчетов об 
использовании лесов. Сервис 
проактивный, то есть предпри-
ниматель сразу видит, какие 
участки уже заняты, а сотрудник 
минприроды — наличие ограни-
чений, зон с особыми условиями 
использования (ЗОУИТ) побли-
зости и т. п. Это помогает бы-
стрее принять решение. 

Среди других возможностей 
системы — анализ выпадающих 
имущественных доходов. Срав-
нивая сведения из Росреестра и 
налоговой службы, она сама 
вычленяет на карте пробелы. До-
пустим, здание в реальности су-
ществует, но не стоит на учете. 
Или наоборот: в базе числится, а 
на самом деле разрушено. 

Портал в будущее
Геопортал является частью 

региональной геоинформацион-
ной системы. Она выстраивается 
в рамках пилотной реализации 
госпрограммы «Национальная 
система пространственных дан-
ных» (НСПД). Средний Урал стал 
одним из субъектов РФ, где в 
2022 году обкатывается создание 
цифровой карты страны.

— В нее войдут самые разные 
слои: территориальное планиро-
вание и обеспечение градостро-
ительной деятельности, особо 
охраняемые природные зоны и 
земли сельхозназначения, адрес-
ный, лесной и водный госрее-
стры, недра, а также результаты 
дистанционного зондирования 
Земли из космоса, — поясняет ру-
ководитель Управления Росрее-
стра по Свердловской области 
Игорь Цыганаш.

Эксперты подчеркивают: это 
не просто хранилище данных, а 
инструмент для конечных поль-
зователей. Регионам он позволит 
создавать инвестиционные кар-
ты, муниципалитетам — эффек-
тивно развивать территории, а 
бизнесу — быстро находить пло-
щадки для новых проектов в ре-
жиме одного окна. Обычным жи-
телям будет полезна информа-
ция об объектах отдыха и туриз-
ма, а студентам — сведения эко-
логического мониторинга ат-
мосферного воздуха или фото-
графические планы местности. 

Инвентаризация сети
Что для этого предстоит сде-

лать? Во-первых, проверить 

имеющиеся и восстановить 
утраченные геодезические пун-
кты. Государственная геодези-
ческая сеть (ГГС) — это точки на 
местности, являющиеся носи-
телем координат и высот. Бла-
годаря им повышается точ-
ность топографической съемки 
при строительстве зданий и ме-
жевании земель. Всего в Сверд-
ловской области расположено 
3749 пунктов ГГС. К сожале-
нию, анализ показал, что около 
3—5 процентов из них уничто-
жены полностью, у более чем 
половины отсутствуют наруж-
ные знаки — пункты триангуля-
ции (металлическая вышка, 
плита, столбик), что чревато 
ошибками в расчетах.

Выстроив единую картогра-
фическую основу по принципу 
слоеного пирога, то есть нало-
жив разные материалы, кото-
рые имеются в регионах и у хо-
зяйствующих субъектов, нуж-
но заполнить пробелы единого 
государственного реестра не-
движимости (ЕГРН). Там до сих 
пор отсутствует часть сведений 
о границах населенных пун-
ктов, территориальных зон, 
имеются бесхозные объекты. 

— Мы приветствуем создание 
единого информресурса, где 
можно оперативно брать сведе-
ния, это положительно скажется 
на активности инвесторов, — го-
ворит заместитель гендиректора 
по перспективным проектам и 
имущественным отношениям 
компании «Синара-Девелоп-
мент» Владимир Борисов. — Ра-
ботаем в разных регионах. Быва-
ет, запрашиваем данные, а их нет. 
Даже если есть, то зачастую на 
бумаге и разрозненны.

Генплан против реестра
Система пространственных 

данных принесет пользу только 
тогда, когда информация, кото-
рой ее наполнят, будет полной, 
достоверной, неповторяющей-
ся и непротиворечивой. К сожа-
лению, сейчас это не всегда так. 
Кроме того, суды по-разному 
трактуют, что первично при 
определении границ: ЕГРН или 
генплан с правилами земле-
пользования и застройки. По-
этому не исключены казусы: 
начали, например, проклады-
вать дорогу и обнаружили, что 
по маршруту стоят объекты, 
которые снести нельзя, только 
обходить. 

— На пространственные дан-
ные в проектах комплексного 
развития территорий (КРТ) ко-
лоссальный спрос. Графиче-
ские, текстовые, в разрезе соб-
ственников, об отсутствии 
ЗОУИТ, городских лесов, пу-
бличных сервитутов. Также 
требуется схема существую-
щих объектов, инфраструкту-
ры. Это сотни гигабайт, — рас-
суждает завкафед рой земель-
ного, градостроительного и 
экологического права УрГЮУ 
Андрей Винницкий. 

Если в НСПД будут полные и 
непротиворечивые сведения, 
она поможет инвесторам вы-
явить участки, которые больше 
всего нуждаются в реновации, 
сократит сроки реализации про-
ектов, упростит взаимодействие 
бизнеса и власти: не нужно будет 
готовить дополнительные выпи-
ски, ответы на запросы. 

— Успешная реализация про-
граммы повысит эффективность 
использования земель, позволит 
более комплексно подходить к  
территориальному планирова-
нию, ускорит получение госус-
луг  для бизнеса и граждан, — ре-
зюмирует Игорь Цыганаш. •

РЕСУРСЫ На Среднем Урале 
создают многослойную систему 
пространственных данных

Цифровой пирог

P. S.

В рамках НСПД будет реализовано несколько полезных сервисов. 

Часть из них уже начала работать: «Земля просто» (для индивидуаль-

ных застройщиков) и «Земля для стройки» (для многоквартирного 

строительства). Также готовится «Градостроительная проработка он-

лайн» — подбор участка в реальном времени. Благодаря сервису «Со-

гласования в стройке» сократятся сроки выхода на площадки, а сер-

вис «КРТ» снизит расходы на поиск подходящих территорий для таких 

проектов. Наконец, у профессиональных участников рынка недвижи-

мости появится возможность сравнивать фактические цены сделок.
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«Каменная клумба» в Шарташском лесопарке, которую геодезисты прове-

ряли в августе, на самом деле часть важной геосети.

Регионам этот 
инструмент позво-
лит создавать 
инвестиционные 
карты, а бизнесу — 
быстро находить 
площадки 
для проектов 

ОПЫТ Почему многие пельменные не живут 
дольше трех лет

Попали под замес

Кафе в глубинке сами готовят 

фарш из мяса на кости и использу-

ют ручную лепку: так вкуснее и 

дешевле.

Цена 
сырья 
за 1 кг

ГОСТ «Премиум»

доля, % доля, %

Говядина 700 25 30

Свинина окорок 320 40 44,98

Свиная грудинка 190 16 0

Лук репчатый 30 15 12

Вода/лед 0 5 5

Соль 20 1,7 1,7

Перец черный 300 0,25 0,26

Тесто 60

Соотношение 
теста и фарша 50/50 40/60
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СКАНДАЛ Подрядчиков 
реконструкции набережной 
оштрафовали за сговор 
с чиновниками мэрии

Мощение 
с превращением

Информационное сообщение
АО «ГАЗЭКС» уведомляет о раскрытии на официальном сайте Обще-
ства www.gazeks.com информации, подлежащей раскрытию в соответ-
ствии с пунктом 11 Стандартов раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, оказывающими услуги по транспортировке 
газа по трубопроводам, утвержденных Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
АО «Екатеринбурггаз» — субъект естественных монополий, оказыва-
ющий услуги по транспортировке газа, раскрыл информацию, подле-
жащую раскрытию в соответствии с Постановлением Правительства 
РФ от 29.10.2010 № 872 и Приказом ФАС России от 18.01.19 № 38/19, 
на официальном сайте Общества по адресу www.ekgas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНКУРС В столице Урала 
проходит второй кубок 
производительности труда

Лестница Кулибина

Каракури — термин из японского языка, означает простейшие устройства для 

механизации ручного труда. Это только кажется элементарным, известны случаи, 

когда каракури заменяли роботов и экономили миллионы рублей.

Марина Некрасова, 

Свердловская область

На турнир рационализаторов 
прибыло более 400 участников. 

Все они поделены на восемь 
направлений: инженерное мыш-
ление каракури, изобретатель-
ские задачи, бережливые техно-
логии на  железнодорожной 
станции, цифровизация произ-
водства, коллаборативные робо-
ты, фабрика процессов, органи-
зация серийного выпуска изде-
лий. Кроме того, команды состя-
заются в питч-сессии стартапов.

По словам организаторов, 
задания построены по типу 
лестницы, чтобы проверить и 
базовые навыки бережливого 
производства (умение нахо-
дить и устранять потери, внед-
рять новые способы организа-
ции труда), и более сложные 
(разработка новой продукции). 
Причем кейсы писали реаль-
ные компании. В этом году  кон-
курсанты должны не только 
оптимизировать бизнес-про-
цессы, но и придумать, как вос-
становить утраченные техноло-
гические цепочки. •
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Михаил Пинкус Челябинск

Челябинский арбитражный суд 
подтвердил правомерность ре-
шения антимонопольщиков, 
которые выявили в действиях 
подрядчиков, проводивших ре-
конструкцию набережной реки 
Миасс в центре Челябинска, 
признаки сговора с чиновника-
ми городского комитета дорож-
ного хозяйства.

Как сообщили в УФАС, кон-
тракт на сумму 111 миллионов 
рублей в рамках подготовки к 
саммитам ШОС и БРИКС-2020 
челябинская мэрия заключила 
12 сентября 2019 года. Однако 
очень скоро бдительные горожа-
не сообщили, что делать на этом 
участке уже нечего. Якобы все ра-
боты были благополучно завер-
шены еще до объявления аукцио-
на. А значит, он превратился в пу-
стую формальность.

Антимонопольщики провели 
собственное расследование и 
пришли к выводу, что процедура 
действительно нарушена. Рекон-
струкцию набережной на правом 
берегу Миасса от улицы Красной 
до Кирова подрядчики провели 
еще летом. Это подтвердили мно-
гочисленные фотографии, сде-
ланные там, и даже исполнитель-
ная документация по контракту. 
В частности, в актах освидетель-
ствования скрытых работ име-

лись данные об их составлении в 
июле, августе и сентябре 
2019 года — еще до заключения 
договора подряда.

Проводившие реконструк-
цию компании поспешили за-
явить, что летом делали лишь де-
монстрационную выкладку плит, 
чтобы показать заказчику, как 
будет выглядеть обновленная на-
бережная. А заодно и подтвер-
дить свою квалификацию. Одна-
ко в УФАС, а затем и в арбитраж-
ном суде эту версию опровергли.

— По тем же фотографиям 
можно судить, что мощение вы-
полнялось не на каком-то отдель-
ном участке, а повсеместно — де-
лались не только пешеходные до-
рожки, но и ограждения, панду-
сы. А к 13 сентября, на следую-
щий день после заключения кон-
тракта, весь объем оказался вы-
полнен, — пояснила представи-
тель УФАС Наталья Мартынюк.

По итогам расследования ан-
тимонопольная служба возбуди-
ла административное дело, нало-
жив на подрядчиков оборотные 
штрафы на общую сумму 
7,5 миллиона рублей. Информа-
ция о сговоре с должностными 
лицами городского комитета до-
рожного хозяйства, которым так-
же назначены административ-
ные штрафы, передана в правоо-
хранительные органы для приня-
тия процессуального решения. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

За весь зимний период 
мэрия потратит около 
пяти тонн «Галита». 

Песок рабочие использовать не 
собираются: он забивает лив-
невки в теплое время года. До-
бавим, что снег из города нын-
че будут вывозить на специаль-
ный полигон площадью в один-
надцать футбольных полей в 
районе Воронинских горок. 

По зимнику с ветерком
Северным дорожникам, на-

верное, проще всего перестро-
иться на новые условия: зимний 
период тут официально длится с 
октября по май. Под контролем 
главного подрядчика «Ямалавто-
дора» находится, помимо 745 ки-
лометров региональных дорог с 
твердым покрытием, еще 270 ки-
лометров окружных и муници-
пальных зимников. Содержат их 
550 рабочих с помощью 250 еди-
ниц техники: шнекороторов, по-
грузчиков, автогрейдеров, буль-
дозеров, тракторов. 

Как правило, обустройство 
зимних трасс начинается в 
ноябре—декабре. Для большей 
безопасности лед должен уста-
новиться на отметке 30 сантиме-
тров, при промерзании до 
60 сантиметров прокладывать 
проезд выходит тяжелая техни-
ка. Зимники рассчитаны в сред-
нем на пять месяцев эксплуата-
ции, они выдерживают нагрузку 
от трех до сорока тонн. По сло-
вам заместителя руководителя 
окружной дорожной дирекции 
Александра Симонова, все се-
зонные дороги теперь обустраи-
ваются по новому стандарту. Его 
разработали в конце прошлого 
года, пересмотрев уже устарев-
шие строительные нормы. Те-
перь в них учтены региональные 
особенности: климат, интенсив-
ность движения и фактические 
условия эксплуатации. 

Еще один важный элемент 
безопасного дорожного движе-
ния — светофоры. В ЯНАО они та-
кие же «суровые», как погода: 
выдерживают аномальные моро-
зы, повышенную влажность, 
сильный ветер. Кроме того, их по-
крытие препятствует образова-
нию инея. 

Парк дорожной техники на 
Ямале обновляется с 2020 года по 
региональной программе, и пла-
нов сворачивать ее из-за эконо-
мической ситуации нет. В частно-
сти, в этом году для муниципали-
тетов закупили 116 специализи-
рованных машин, 80 из них уже 
поступили и будут следить за со-
стоянием улиц Салехарда, Ново-
го Уренгоя, Ноябрьска, Губкин-
ского и поселков в шести райо-
нах. Техника отечественного про-
изводства, многие модели уни-
версальны, то есть летом ими 
можно подметать, а зимой, к при-
меру, чистить тротуары от снега. 

— В округе 1475 километров 
региональных дорог, зимой их со-
держанием занимаются пять 
подрядчиков. Все они готовы к 
работе: есть и техника, и проти-
вогололедные реагенты, — сооб-
щили в департаменте транспорта 
и дорожного хозяйства ЯНАО. 

Заметим, что на Ямале ис-
пользуют не химпрепараты, а 

песко-соляную смесь и отсев 
дробления горных пород. Пер-
вую насыпают при температу-
ре до минус 12, второй — в яв-
ные холода.

Соль дорог
В Кургане каждый день на 

уборку улиц и тротуаров выхо-
дит почти 170 рабочих. Для пол-
ного комплекта не хватает еще 
человек 30: нужны водители и 
механики. Но это знают только в 
администрации и МУП «Специа-
лизированное дорожное пред-
приятие», которое по муници-
пальному контракту обслужива-
ет улично-дорожную сеть. Сей-
час здесь предпринимают меры, 
чтобы получить бронь на время 
частичной мобилизации для пер-
сонала, пребывающего в запасе. 

Внешне кадровые проблемы 
не чувствуются: город чист. Как 
только выпал снег, на улицу вы-
шла техника. По данным про-
фильного департамента, за по-
следние три года дорожно-
коммунальный парк суще-
ственно вырос: добавилось 
33 единицы. Всего на балансе 
организации теперь 103 спец-

машины, из которых 17 предна-
значены для обслуживания 
тротуаров, а 86 — для уборки 
снега. Там, где грейдеры не про-
ходят, чистят вручную. 

По опыту прошлых лет, во 
время больших снегопадов жи-
тели возмущаются, что все до-
роги засыпало, а никто не спе-
шит их расчищать. Не избе-
жать, наверное, жалоб и в этом 
году. В мэрии пояснили: суще-
ствует определенный порядок 
уборки. Всего на зиму разрабо-
тано восемь маршрутов, в пер-
вую очередь чистят маги-
стральные улицы и там, где хо-
дит общественный транспорт. 
Потом идут второстепенные 
улицы и междворовые проезды. 
Сроки уборки напрямую зави-
сят от количества выпавших 
осадков. Чтобы охватить по-
больше территорий, привлека-
ют подрядчиков: два работают 
на обслуживании улично-
дорожной сети, один чистит 
тротуары, от двух до пяти ком-
паний заняты на вывозе снега.

Больших морозов и снегопа-
дов в Курганской области пока 
еще не было, а вот гололед уже 
проверил готовность дорожной 
службы к зиме. В департаменте 
развития городского хозяйства 
заверили: для борьбы с наледью 
запасено 1,5 тысячи тонн техни-
ческой соли. До 2020 года дороги 
посыпали смесью песка и соли, 
но после жалоб жителей на грязь 
ограничились последней. •

Зимники рассчи-

таны на пять меся-

цев эксплуатации, 

они выдерживают 

нагрузку от трех 

до сорока тонн

Ирина Никитина, Тюмень 

Д
о длинных новогод-
них каникул еще, как 
говорится, дожить 
надо, но активных ту-
ристов не останавли-
вает ни время, ни тем 
более расстояние. К 
началу ноября в Тю-
менской области уже 

забронировано 40 процентов из 
десятитысячного номерного го-
стиничного фонда. 

В прошлом сезоне в январ-
ский уик-энд регион принял 
193,8 тысячи путешественников 
из Курганской, Свердловской, 
Челябинской областей, Ямала, 
Югры, Москвы и Подмосковья. 
Нынче ожидается не менее 
220 тысяч. Значит, заполненны-
ми окажутся не только отели, но и 
другие объекты размещения: 
апартаменты, хостелы, гостевые 
дома, санатории, посуточно сда-
ваемые частные квартиры. 

— Пока мы справляемся с тур-
потоком, но, если он увеличится 
еще на пару тысяч человек, де-
фицит свободных мест станет 
неизбежным. Причем в Тоболь-
ске, очень популярном для изу-
чения духовной истории Запад-
ной Сибири, ажиотаж в канику-
лы всегда — город-то относится к 
малым. Выход очевиден: тут 

либо оплачивать номер заранее, 
при этом быть уверенным, что 
поездка состоится, либо приоб-
ретать готовый турпакет с уже 
включенным проживанием, но 
опять же уповать на стабильный 
жизненный график, — подчерк-
нула директор департамента по-
требительского рынка и туриз-
ма Тюменской области Мария 
Трофимова. 

А вообще, отмечают в ведом-
стве, регион стал получать за-
просы на объекты размещения 
повышенного уровня комфорт-
ности. Тюмень развивается — 
сюда едут состоятельные отды-
хающие с определенным набо-
ром требований. 

— Да, пятизвездочных отелей 
у нас нет, и это тоже своеобраз-
ная точка роста. Если найдутся 
инвесторы на такие проекты, 
они точно не прогадают. Переде-
лать уже существующие «чет-

верки» не выход, «пятерку» 
нужно строить сразу, — добави-
ла Трофимова. 

Кстати, популярностью у ту-
ристов Тюмень пользуется не 
только зимой, но и осенью. Нача-
ло ноября — официальный старт 
сезона купания в горячих источ-
никах. В 2020-м город получил 
статус термальной столицы стра-
ны и с тех пор не сбавляет темпов 
в организации оздоровительных 
и развлекательных программ. 
Уже сейчас номера на курортах 
нарасхват. Народ манит фьюжен: 
небольшой минус на улице, а 
вода — от плюс 38 до 45 градусов. 

— Туризм — индустрия впе-
чатлений, которая не терпит ра-
мок, поэтому мы делаем так: к 
основным, уже полюбившимся 
гостям, предложениям ненавяз-
чиво добавляем новые. Напри-
мер, на этот раз открытие сезо-
на продлится до 4 декабря. Каж-

дый из 20 термальных комплек-
сов подготовил свое расписание 
именно на выходные дни. А с 
конца декабря стартует специ-
альный, уже новогодний, турпа-
кет, — рассказал руководитель 
агентства туризма и продвиже-
ния Тюменской области Дми-
трий Пухов. 

То, что термы — направление, 
на которое надо делать ставку, 
очевидно. Из почти трех миллио-
нов туристов, посещающих Тю-
менскую область за год, треть вы-
бирают именно горячие источни-
ки. Скорее всего, следующим ша-
гом станет формирование центра 
компетенций по использованию 
подземной воды, а в число тури-
стов ожидаемо войдут и узкие 
специалисты из индустрии кра-
соты. 

Но не забывают организато-
ры и про пищу духовную. Один 
из рождественских турпакетов 
нынешнего сезона посвятили 
Тобольску. Многие путеше-
ственники любят вариатив-
ность, поэтому объем экскурси-
онных программ они смогут до-
брать с помощью учреждений 
культуры, катков, горок, рези-
денций Деда Мороза, подледной 
рыбалки. •

А К Ц Е Н Т

В 2020-м Тюмень получила статус 

термальной столицы России. 

Уже сейчас номера на курортах 

нарасхват

КАДРЫ Кандидаты теряют 
интерес к вакансии в течение 
недели 

Нетерпеливые 
соискатели

Анна Шиллер, 

Свердловская область

По данным рекрутингового пор-
тала HeadHunter, только 75 про-
центов ищущих работу на Сред-
нем Урале готовы ждать неделю 
ответ от компании, предложив-
шей вакансию. Так, 36 процентов 
респондентов дают второй сто-
роне не более трех дней на при-
нятие решения, а три процента 
теряют интерес, если им не отве-
тили сразу же. По доле «нетерпе-
ливых» соискателей регион за-
нимает десятое место в России.

По словам экспертов, сегодня 
условия на рынке труда диктует 
кандидат, ведь количество вакан-
сий превышает число свободных 
рук. Самая высокая борьба за со-
искателя, судя по итогам опроса, 
разворачивается в туристиче-
ском бизнесе и на предприятиях 
общепита (91 процент разме-

стивших резюме ожидает, что 
его рассмотрят не более чем за 
семь дней). Также этот показа-
тель высок в транспортных и ло-
гистических компаниях (83 про-
цента). Кроме того, быстро теря-
ют интерес к вакансиям 78 про-
центов кандидатов на место ад-
министративного персонала.

При этом 47 процентов опро-
шенных считают, что оставлять 
соискателя без ответа некор-
ректно, 32 процента относятся к 
этому с пониманием, полагая, 
что откликов много и работода-
телю сложно все обработать. 
Еще 12 процентов сказали, что 
им все равно. Ждать до двух не-
дель готовы лишь 13 процентов 
соискателей, а целый месяц — 
всего два процента, поэтому 
шансы нанять нужные кадры 
выше у тех, кто реагирует бы-
стрее, резюмируют аналитики 
HeadHunter. •

ТУРИЗМ Водные источники в Западной Сибири 
в Новый год могут посетить 220 тысяч человек 

Горячий сезон

На ноябрьские праздники в Тюмени 

выпал первый снег и открылся 

третий термальный сезон.
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ПОТРЕБРЫНОК Эксперты измерили рост цен на товары и услуги

Полис набрал 
лишний вес
Татьяна Казанцева

Анна Шиллер, 

Свердловская область

С 
начала года потребитель-
ские цены на товары и 
услуги на Среднем Урале 

выросли на 10,4 процента. В том 
числе продовольственные това-
ры подорожали на 8,6 процента, 
непродовольственные — на 12,4, 
услуги — на 10,2 процента, сооб-
щил Свердловскстат. Что теперь 
буквально кусается, а что стоит 
дешевле прежнего, узнал корре-
спондент «РГ». 

Как отмечают эксперты, подъ-
ем цен в регионе начался еще в 
январе. С начала года по май то-
вары и услуги подорожали в сред-
нем на 11,7 процента. 

— Наибольшее повышение за-
регистрировано в марте — 7,7 про-
цента, затем темпы резко упали. 

А четыре месяца вообще отме-
чалось снижение. К примеру, в 
июне товары и услуги подешеве-
ли на 0,3 процента, в августе — на 
0,5, в сентябре — на 0,1, — отмети-
ла врио руководителя Управле-
ния Федеральной службы госста-
тистики по Свердловской обла-
сти Антонина Перунова.

Понятно, что у каждого ураль-
ца — своя «копилка» наблюдений 
за ценами. Одни вспомнят ненор-

мальный скачок офисной бумаги 
(с 350 рублей до 1199 рублей за 
пачку, а то и больше), другие — как 
почти на треть подорожала быто-
вая техника, и не только импорт-
ная, третьи посетуют на чуть ли 
не двукратный рост цен на сти-
ральные порошки и гели. Но, 
сколько стоят продукты, знают, 
пожалуй, все.   

Статистика свидетельствует: 
за 9 месяцев 2022 года более чем 
на 25 процентов выросли в цене 
не только сухофрукты, заморо-
женные овощи, глазированные 
сырки, натуральный кофе, сгу-
щенное молоко, но и самая про-
стая бакалея: соль, сахар, пече-
нье. На 15—23 процента больше 
стали стоить фруктовые и овощ-
ные консервы, мороженое, безал-
когольные напитки. Более 12 про-
центов прибавили в чеке хлеб, 
рыбопродукты, молоко. 

При этом снизились цены на 
куриные яйца (на 11,9 процента), 
пшено (6,7), куриное мясо (три). 
На 30—60 процентов подешевели 
белокочанная капуста, огурцы, 
свекла, помидоры, картофель, 
морковь, виноград. А цены на 
репчатый лук и апельсины снизи-
лись одинаково — почти на 12 про-
центов. 

Среди непродовольственных 
товаров более чем на четверть по-
дорожали бумажно-беловые, а 

также ткани, легковые автомоби-
ли, ювелирные изделия. Ценники 
на духи и кремы в парфюмерном 
супермаркете 8 Марта, к приме-
ру, обновлялись каждые пять—
десять минут с шагом в несколь-
ко сотен рублей. Более чем на 
20 процентов теперь больше сто-
ят моющие и чистящие средства, 
школьно-письменные принад-
лежности, канцтовары, а еще 
стройматериалы. 

— Так, цены на цемент, кирпич, 
краски, эмали, линолеум, лами-
нат повысились на 21,5 процента. 
Однако на отдельные позиции за-
фиксировано снижение: плиты 
ДСП подешевели почти на 17 про-
центов, металлочерепица — на 
12,5, — рассказала Антонина Пе-
рунова. 

За дизтопливо свердловчане 
теперь платят больше на 2,8 про-
цента, за бензин — на 1,9, причем 
максимальный рост был отмечен 
в январе, еще до всем известных 
событий. Зато газовое моторное 
топливо побило рекорд: его стои-
мость с начала года снижалась 
ежемесячно и к сентябрю достиг-
ла показателя минус 27,7 процен-
та. А вот абсолютным антирекорд-
сменом в автомобильной сфере 
стал полис ОСАГО: вырос в цене 
на 45 процентов. Почти на треть 
подорожали и другие услуги 
страхования.

За 9 месяцев в регионе увели-
чился оборот организаций в та-
ких отраслях, как строительство 
и общепит. Промпроизводство в 
целом снизилось на 3,2 процента 
к сентябрю 2021 года, но добыва-
ющие предприятия показали 
плюс 1,6 процента. На этом фоне 
как положительный момент вос-
принимается сокращение безра-
ботицы и повышение зарплат в 
январе—августе. •

Между тем

По данным национального агентства финансовых исследований 
(НАФИ), события в мире и экономике повлияли на потребительское по-
ведение россиян в 2022 году. Так, 66 процентов респондентов решили 
сократить расходы, а 53 процента — найти подработку. Финансовая по-
душка безопасности есть только у 46 процентов, правда, большинству 
ее хватит на 1—3 месяца. Больше всего участники опроса опасаются 
возможного дефицита лекарств и медоборудования, треть переживает, 
что могут возникнуть перебои с продуктами и автозапчастями, чет-
верть — что уменьшится выбор материалов для строительства и ремон-
та. При этом закупиться впрок готовы лишь 20 процентов, и то товара-
ми первой необходимости: крупами, консервами, бытовой химией. 
Главным для потребителей остается стоимость, срок хранения и ка-
чество продукции. Популярность бренда и внешний вид сегодня, на-
против, менее значимы. Заметно выросла лояльность к отечествен-
ным производителям на продовольственном рынке, однако россия-
не по-прежнему отдают предпочтение импортной электронике, ма-
шинам и бытовой технике. «В текущих условиях предприятиям важ-
но акцентировать внимание на демократизацию ценовой политики, 
учитывать рост спроса на полезное, натуральное и вкусное пита-
ние», — рекомендует руководитель исследовательских проектов 
аналитического центра НАФИ Наталья Кузнецова. 

А К Ц Е Н Т

Главным для покупателей остается 

стоимость, срок хранения и качество 

продукции. Популярность бренда 

сегодня менее значима

Наледь в ноябре
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АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

Армия получит курганские 
БМП с допзащитой
Во время поездки в Курганскую область полномочный 
представитель президента в УрФО Владимир Якушев 
вместе с губернатором Вадимом Шумковым посетили 
«Курганмашзавод» (входит в холдинг «Высокоточные 
комплексы» ГК Ростех). Здесь им показали конвейер-
ную сборку боевых машин, а также изделия, подготов-
ленные к отгрузке, в том числе БМП-3 с дополнитель-
ными комплектами защиты — решетчатыми экранами. 
С представителями завода обсуждались вопросы сво-
евременной поставки Вооруженным силам РФ воен-
ной техники. Владимир Якушев отметил, что работы 
идут достаточно напряженно, есть определенные 
сложности, но он уверен: с поставленными задачами 
коллектив успешно справится.

Для пациентов 
организовали стерильные 
капсулы
Миасский завод медоборудования провел капремонт 
трех стерильных боксов в отделении гематологии Че-
лябинской областной клинической больницы. Такие 
помещения предназначены для размещения пациен-
тов, которым выполняется трансплантация стволо-
вых клеток. Основное усовершенствование в ходе ре-
монта коснулось очистки воздуха: добавили венти-
ляцию со специальными фильтрами, ультрафиолето-
вой обработкой, максимально стерильную и безо-
пасную. Ее используют для защиты от инфекций в пе-
риод подготовки к операции, когда иммунная систе-
ма ослаблена из-за химиотерапии. Благодаря новой 
системе очистки воздуха человек находится в полно-
стью стерильной капсуле. 

Металлурги-волонтеры 
стали лесоводами
Работники Синарского трубного завода (СинТЗ) под-
ключились к всероссийской экологической акции 
«Сохраним лес». Партнером акции является Трубная 
металлургическая компания, в состав которой вхо-
дит СинТЗ. Металлурги-волонтеры не только приня-
ли участие в восстановлении «зеленых легких» 
Каменска-Уральского, но и привели с собой подшеф-
ных из школы № 3. На аллее Славы у Дворца культу-
ры «Юность» и в микрорайоне Южном активисты 
высадили лиственницы. Хвойные породы выбрали за 
красоту и пользу для экологии. Участники акции на-
звали это «работой в удовольствие». В результате со-
вместных усилий заводчан, школьников и обще-
ственников в центре города пустили корни 50 моло-
дых лиственниц. 

На заводе создадут 
робота-экскурсовода
На площадке Челябинского трубопрокатного завода 
учащиеся «Кванториума» разработают экскурсион-
ную роботизированную систему для цеха по изготов-
лению труб большого диаметра «Высота 239». Это 
станет одним из совместных проектов в рамках под-
писанного соглашения о сотрудничестве. В течение 
восьми месяцев прямо на производстве школьники 
будут осваивать навыки компьютерного программи-
рования, электротехники, работы на станках с ЧПУ, 
подготовки технической документации. Проект 
робота-экскурсовода собираются презентовать на 
международной технологической конференции 
Startup Village 2023 в Москве.

Челябинск и Екатеринбург 
свяжет «Орлан»
С 11 ноября между Челябинском и  Екатеринбургом 
начнет курсировать поезд «Орлан». Он будет еже-
дневно отправляться из Челябинска в 06.50, обратно 
— в 18.07. Время в пути составит 3,5 часа с останов-
ками на платформе «236 километр», Аргаяш, Кыш-
тым, Верхний Уфалей, Полевской и Первомайская, 
отметили в управлении ЮУЖД. «Орлан» — современ-
ный дизель-поезд, оборудованный климатической 
установкой, мягкими сидениями, санитарными мо-
дулями и всем необходимым для маломобильных 
пассажиров.

Свердловчане переводят 
дела в Telegram
По данным компании МегаФон, в октябре трафик 
в этом мессенджере вырос в 3,3 раза по сравнению 
с прошлогодним, в том числе за счет постепенной ми-
грации в него деловой переписки. Telegram стал са-
мым быстрорастущим каналом коммуникации в ре-
гионе: по интенсивности общения свердловчане 
в 2,5 раза опережают южноуральцев и в два раза тю-
менцев. Причем в рабочие часы трафик втрое превы-
шает объемы WhatsApp. В то же время звонить поль-
зователи по-прежнему предпочитают в WhatsApp. 
Telegram преимущественно используют для перепи-
сок, пересылки медиафайлов и просмотра новостей. 
Доля Viber среди мессенджеров составляет менее 
двух процентов. 

Современный дизель-поезд оборудован всем необходимым 

для маломобильных пассажиров.
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Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами 
раскрытия информации опубликовало данные за от-
четный период 2021—2022 гг. на официальном сайте ор-
ганизации http://vetta-invest.ru.
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